



Rapport de la mission Bénin – Niger

20 avril – 5 mai 2007

Poursuite des activités de « Conservation du guépard et développement durable dans les aires protégées du Nord Bénin »

Suite à la reprise de la coordination de l'OGRAN par l'organisation Awely, son directeur, Renaud Fulconis, s'est rendu au Niger et au Bénin en compagnie de Rachel Berzins qui avait conduit la mission 2005/2006, afin de cerner les actions déjà entreprises par l'OGRAN et de rencontrer ses membres béninois et nigériens.

Nous profitons de ce rapport pour remercier une nouvelle fois les partenaires sans qui cette mission n'aurait pu voir le jour, et dont la liste se trouve en dernière page de ce document.

Nous souhaitons au cours de ce voyage de 15 jours :

- Rencontrer les responsables des parcs béninois et nigériens
- Discuter des propositions d'actions de conservation du guépard, suite aux précédentes missions
- Évoquer la possibilité de mise en place d'une association de guides au Bénin
- Étudier les modalités de mise en œuvre de programme de sensibilisation à l'environnement avec les scolaires (nous n'avons pu rencontrer les personnes concernées sur place, mais sommes en contact avec elles).
- Travailler à l'organisation de la prochaine réunion de l'OGRAN, prévue au Bénin.

Arrivés à Cotonou, la capitale du Bénin, nous avons rejoint Hughes Akpona, assistant de recherche au Laboratoire d'Ecologie Animale de l'Université d'Abomey-Calavi qui avait activement participé aux enquêtes lors de la mission 2005/2006. Celui-ci nous a accompagné quelques heures au marché, l'un des plus grands d'Afrique de l'Ouest, où des animaux morts (sauvages : loutres, singes, hyènes, léopards, antilopes, calaos, reptiles et amphibiens ou domestiques, surtout des chiens) sont vendus en très grand nombre pour les médecines traditionnelles.



Vues de quelques étals au marché des fétiches de Cotonou

Nous avons rejoint en bus la ville de Tanguiéta au nord du pays. Nous avons alors rencontré Djafarou Ali Tiomoko, directeur du Parc National de la Pendjari (PNP) et à plusieurs reprises, Aristide Téhou, responsable du suivi écologique du PNP. Nous avons parlé de la restitution des résultats de la mission effectuée par Rachel, Hughes et Safouratou Alfa Gambari Imorou qui était chargée des activités du suivi écologique du parc régional du W Bénin (cf Berzins et al. 2007¹). Les gardes faunes étant mobilisés sur le terrain, les résultats leur seront transmis lors de la prochaine réunion. En ce qui concerne les villageois interrogés lors de la même mission, ce sont des responsables des AVIGREF (Associations Villageoises de Gestion des Réserves de Faune) qui s'en chargeront. Les villageois expriment en effet souvent leur mécontentement lorsqu'ils sont interrogés car ils n'ont jamais de retour sur les résultats de l'enquête. Il est bien évident que dans les différentes actions que nous souhaitons développer, la collaboration de l'ensemble des acteurs concernés est nécessaire. Nous avons aussi discuté de la réunion OGRAN et de la possibilité de l'organiser à l'hôtel de la Pendjari, situé à l'intérieur du parc.

Dans un véhicule de location conduit par Razack Imorou, qui avait déjà accompagné Rachel et Hughes l'an passé, nous nous sommes rendus à Niamey en passant par le Burkina Faso, pour un rendez-vous avec Sahailou Soumaila, conservateur du parc du W Niger. Abdoukarim Samna, responsable du suivi écologique et de l'aménagement et Manzo Lawal, président des guides éco-touristiques du W-Niger, étaient aussi présents.



Abdoukarim Samna, Manzo Lawal et Renaud Fulconis

Après avoir présenté l'OGRAN et Awely, nous avons pu constater que les actions envisagées étaient en accord avec leurs objectifs actuels. Ils se sont montrés enthousiastes à l'idée d'une réunion pouvant rassembler les acteurs des trois pays transfrontaliers, tout comme à l'évocation de la possibilité d'organiser une formation d'un jour ou deux, sur les grands carnivores, à l'attention de certains gardes et (ou) guides avant la réunion. Ils nous ont ensuite fait part des activités relatives à leurs attributions. De plus amples informations vous seront transmises sur les sujets présentés au cours de cette formation et nous espérons vivement que certains d'entre vous souhaiteront y contribuer.

La discussion nous a confirmé l'intérêt de la 3^e réunion de l'OGRAN. Elle permettra de faire le point sur le statut des guépards, des autres grands carnivores partageant le même milieu, sur les actions entreprises par les uns et les autres dans les trois pays transfrontaliers le Burkina Faso, le Bénin et le Niger (voir carte 1 en page 6). Nous avons ensuite visité le musée vivant, ou parc zoologique de Niamey.

¹ Berzins, R., Claro, F., Akpona, A.H. & Alfa Gambari Imorou, S. 2007. Conservation du guépard et développement durable dans les aires protégées du nord Bénin. Mission d'enquête auprès des villageois et des agents d'aires protégées (16/12/2005 au 26/02/2006). Société Zoologique de Paris, Paris, iv+57pp.

Après un bref passage auprès d'un groupe de trois girafes du Niger sur le site de Kouré, en compagnie du responsable du projet, nous avons rendu visite à Azizou El-Hadj Issa, directeur du parc du W Bénin, au Cenagref (Centre national de gestion des réserves de faune), à Kandi.



Renaud Fulconis et Azizou El-Hadj Issa

Les gardes faune de la région n'étant pas disponibles lors de notre passage, nous avons laissé à Azizou la présentation afin que Safouratou puisse elle-même, à son retour, restituer les résultats. Tout comme nos amis du Niger, Azizou s'est montré très favorable aux objectifs définis avec les autres partenaires, et à la préparation de la réunion à venir. Nous rencontrons ensuite certains responsables de l'organisation néerlandaise de développement SNV. À travers le monde, leurs conseillers fournissent des services et de l'expertise en vue de renforcer les capacités des organisations locales dans le cadre de la réduction de la pauvreté des femmes, des jeunes, des hommes et de l'amélioration de la gouvernance. C'est avec eux qu'Azizou collabore à la réduction des conflits entre hommes et faune sauvage dans la région. La personne en charge de ces questions, Abdoulaye Kora, sur le terrain lors de notre passage, communique avec nous depuis notre retour en France. Si les guépards entrent rarement en conflit avec les populations, il n'en est pas de même des autres grands carnivores et des éléphants qui partagent le même écosystème.

Dans le parc de la Pendjari, nous avons dormi une nuit à l'hôtel où se déroulera la prochaine réunion afin d'avoir un aperçu de la structure d'accueil. Nous avons quitté l'hôtel avant le lever du soleil pour effectuer un court circuit dans le PNP.



Hôtel de la Pendjari où aura lieu la 3^e réunion de l'OGRAN



Sur le chemin du retour vers Tanguiéta, nous nous sommes arrêtés au site touristique des chutes de Tanengou. Quelques artisans proposent leurs objets à la vente. Un lieu où pourraient être développées les actions avec Eco-Sys.

À Tanguiéta, nous avons revu Aristide Téhou pour le règlement de l'organisation de la prochaine réunion. Puis, avec Denis Kassa et Emmanuel Boundja, interprètes lors du travail d'enquête de la première mission, nous avons mis au point les modalités de la restitution des résultats aux villageois. Le président de l'union des AVIGREF, Christophe Djatto Djaleni nous a ensuite exposé longuement l'historique et le mode de fonctionnement des associations.



Rachel Berzins, Emmanuel Boundja, Denis Kassa et Célestin Manou



Denis Kassa, Christophe Djatto Djaleni et Renaud Fulconis

Nous sommes enfin, après un nouveau trajet de 8 heures en bus, rentrés sur Cotonou. Nous avons rendu visite au Professeur Brice Sinsin à l'Université d'Abomey-Calavi, directeur du Laboratoire d'Ecologie Appliquée (LEA) où nous lui avons fait part des perspectives d'actions évoquées avec nos partenaires au cours de notre séjour. Nous avons également croisé Etotépé Sogbohossou, assistante de recherche au LEA, qui avait contribué à la première mission et qui travaille actuellement sur les conflits hommes lions. Avant de reprendre l'avion pour la France, nous avons visité le mini zoo de Cotonou (!!!) et retrouvé Hughes et son cousin Sylvestre.

La prochaine réunion de l'OGAN aura donc lieu à l'hôtel de la Pendjari. Les dates vous seront confirmées dès que possible. Après une date prévue fin novembre et début décembre, il est fort probable que la réunion est lieu au mois de février 2008, afin de nous laisser le temps de mettre en place la formation courte auprès des gardes / guides.

Merci de nous faire savoir si ces dates vous conviendraient et si vous pensez pouvoir être parmi nous. De plus amples informations au sujet de cette réunion, organisée en collaboration avec Aristide Téhou, vous seront données très prochainement.

Personnes rencontrées :

Hughes Akpona, assistant de recherche au Laboratoire d'Ecologie Animale (LEA) de l'Université d'Abomey-Calavi

Emmanuel Boundja, instituteur et interprète

Christophe Djatto Djaleni, président de l'Union des AVIGREF

Azizou El-Hadj Issa, directeur du parc W-Bénin

Erik Johnson, coordinateur de projets à la SNV

Denis Kassa, secrétaire de l'Union des AVIGREF et interprète

Manzo Lawal, président des guides éco-touristiques de la région du W

Abdoulkarim Samna, responsable du suivi écologique et de l'aménagement du parc W-Niger

Brice Sinsin, professeur à l'Université d'Abomey-Calavi, directeur du LEA

Etotépé Sogbohossou, assistante de recherche au LEA de l'Université d'Abomey-Calavi

Sahailou Soumaila, conservateur du parc W-Niger.

Aristide Téhou, responsable du suivi écologique du Parc National de la Pendjari

Djafarou Ali Tiomoko, directeur du Parc National de la Pendjari

Merci aux partenaires de cette mission et des actions de l'OGRAN

- Zoo d'Amnéville www.zoo-amneville.com
- Zoo de la Palmyre www.zoo-palmyre.fr
- Zoo de Doué la Fontaine www.zoodoue.fr
- Zoo de Thoiry www.thoiry.net
- Safari de Peaugres www.safari-peaugres.com

Contacts :

Renaud FULCONIS : renaud@awely.org

www.awely.org

Carte 1 : Complexe des aires protégées W-Arly-Pendjari qui couvrent le Bénin, le Burkina Faso et le Niger

